



## COMUNICADO DEL CURSO ANUAL MÉXICO 1917-2017. TERCER MÓDULO: LA DÉCADA DE 1940. EL GOBIERNO DE MANUEL ÁVILA CAMACHO Y MIGUEL ALEMÁN VALDÉS

## **CUARTA SESIÓN: LA SOCIEDAD DE MÉXICO EN LA DÉCADA DE 1940**

## POR LA DRA, MARÍA DOLORES LORENZO

## **20 DE ABRIL DE 2017**





(La Dra. María Dolores Lorenzo)

Con la participación de la Dra. María Dolores Lorenzo, investigadora del Instituto de Investigaciones Históricas, de la UNAM; quien abordó el tema de La sociedad en la década de 1940, esta tarde, en el INEHRM, continuó el Curso México 1917 – 2017, en la cuarta sesión del módulo tercero.

Con la década de los 40 se identifica un proceso largo de crecimiento económico, el inicio de la modernización del país y el cambio significativo de las responsabilidades del Estado que se transformaron de un Estado que brindaba

beneficencia a un Estado que brindará asistencia, aseguró la investigadora universitaria.

La autora del libro: El Estado como benefactor. Los pobres y la asistencia pública en la ciudad de México, sentenció que el "milagro mexicano", entendido como números macroeconómicos a la alza, como incremento de la producción, la industrialización y la urbanización, tuvo resultados poco equitativos para la mayoría de la población; ese "milagro mexicano" no fue para todos por igual, más pobreza y riqueza para unos cuantos derivaron de ese modelo de desarrollo, resaltó.

En política, recordó María Dolores Lorenzo, la Presidencia del general Manuel Ávila Camacho se vio enmarcada por la Segunda Guerra Mundial, lo que obligó al acercamiento de la relación bilateral con el vecino del norte, resarciendo el distanciamiento provocado por la nacionalización del petróleo.

La consecuencia de esa política de buena vecindad y de unidad nacional, aseveró la historiadora, dibujaron el ambiente para ir desplazando sigilosamente el radicalismo político y depurar la terminología gubernamental de la lucha de clases.

María Dolores trazó un paralelismo cinematográfico para comparar lo social con la película en boga: Lo que el viento se llevó, que había ganado un Oscar en 1940, así se concilió con los obreros para reducir a su mínima expresión las movilizaciones y las huelgas, así la conciliación fue el sello del gobierno, resaltó.

Algunos politólogos, señaló la investigadora, ven en esta transición el paso de una hegemonía gobernado por la oligarquía a una hegemonía gobernada por una burguesía urbano industrial.

El ascenso al poder de Miguel Alemán, en 1946, puntualizó Dolores Lorenzo, reconfiguró la imagen de la figura presidencial, al haber sido el primer

Presidente civil que tenía México después de la Revolución. Alemán poseía un carisma de hombre moderno que contrastaba con la imagen gris de su predecesor y logró alcanzar un halo de idolatría popular, subrayó.

En la década de los 40, recordó la historiadora, en lo social hubo resultados positivos para los mexicanos. Hubo un crecimiento de la población y una concentración de habitantes en los centros urbanos. Se crearon instituciones sociales como el Instituto Mexicano del Seguro Social, hospitales tan importantes como el Nacional de Cardiología, el de La Raza, el Centro Médico Nacional, el Infantil de México, se creó la Escuela Nacional de Nutrición, se clausuró el Manicomio de la Castañeda, agregó.

Para concluir, María Dolores Lorenzo, explicó los aspectos que llevaron al llamado "milagro mexicano" pero que no necesariamente repercutieron un beneficio en los ingresos de la población. Recordó que durante la posguerra hubo un alto costo de la vida, debido a que los ingresos no ´pudieron transitar de forma paralela con el aumento de precios y puso como botón de muestra que tan sólo el 80 por ciento de los salarios de la población se encontraba en ese periodo por debajo de la media en lo que al PIB per cápita correspondía.